

# LA LETTRE DU MAIRE

**EDITO SPECIAL DU 1er JUIN 2021**

*"Sauvons notre Patrimoine"*



**Mairie de MONTAGNAC-MONTPEZAT**  
**Place de l'Horloge- 04500**  
**Contact - 0492775365 (ipns)**  
**Le 1er.06.21**

# LA VIEILLE DAME

## NE VOULAIT PAS MOURIR !

L'église Saint-Pierre-Aux-Liens de Montagnac est actuellement en cours de réfection.

Témoin de notre histoire, de notre culture et de notre passé, elle fait partie de notre patrimoine et son clocher force paisible, veille sur notre village.

Notre petite église renferme des trésors cachés. En voici un, découvert par l'œil attentif d'un amoureux de l'art au cours d'une visite guidée de notre église. « Je cite, Jean PARIS horloger de métier, qui remarqua dans un repli derrière l'Autel, gisant dans les gravats et autres objets oubliés, un ensemble de pièces mécaniques dans un état de corrosion avancé. Jean reconnaît au premier coup d'œil, la vieille horloge qui jadis, égrenait le temps qui passe.

« L'horloger » pris à la fois par l'amour de son métier et d'un élan protecteur, s'est pris à rêver de la voir reconstruite, et puis, pourquoi pas, présentée au public en certaines occasions. Jean réalise que le plus urgent était de soustraire cette mécanique de l'Eglise afin qu'elle ne subisse pas d'autres outrages du temps.

Il en parle donc à François GRECO Maire de la Commune qui soumet le projet au Conseil Municipal ; Monsieur LABADIE architecte des Bâtiments de France est également concerté, ainsi que l'Association Sur Les Chemins de la Rabasse et du Patrimoine, dont le siège social est domicilié dans la commune.

Tous sont unanimes : la vieille horloge doit être restaurée ! L'accord est signé le 13 Septembre 2019. Le transport des éléments mécaniques de l'horloge est effectué le même jour à la Ferme des Fabres, où se situe l'atelier de Jean PARIS.

Recherche est faite sur le fabricant de l'horloge ; les lettres AC gravées sur le fer forgé, nous conduisent vers Arsène CRETIN-L'ANGE horloger à Morbier dans le Jura. Une parution de cette usine d'horlogerie, nous apprend qu'en 1880 existaient dans le département trois horloges signées de Monsieur Arsène CRETIN-L'ANGE :

- 1 à Quinson, 1 à Méailles, 1 à Sérenne. L'horloge de Montagnac a donc été fabriquée après cette date.

*Des recherches complémentaires pour connaître sa date d'installation seront menées dès que la situation sanitaire le permettra.*

Nous savons cependant, que cette horloge a été déconnectée mécaniquement en 1973, pour être remplacée par une horloge électrique. Pendant un certain temps elle est restée protégée dans un petit cabanon en bois. L'horloge est descendue du clocher en 1995 ; elle est donc restée inactive pendant 22 ans, ensuite oubliée dans un coin derrière l'Autel pendant 24 ans, jusqu'en 2019 où enfin elle a été retrouvée.



**L'incroyable  
parcours  
de  
la Vieille  
Dame  
qui  
ne voulait  
pas  
mourir !**



Un démontage total est réalisé et chacune des « 350 pièces » est nettoyée avec le respect dû à son âge. Le but n'étant pas de rendre son état d'origine à l'horloge, mais de la mettre en valeur avec son aspect de centenaire. Le remontage de toutes les pièces est ensuite effectué. Des cordes de chanvre sont venues compléter l'ensemble.

Le 29 Juillet 2020, le point est fait avec Monsieur le Maire sur la réfection de l'horloge. De toute évidence, il manquait des pièces pour que celle-ci soit complète. Son fonctionnement global est donc impossible à ce stade de la restauration. Un support en bois manque à l'ouvrage pour sa présentation. Monsieur François GRECO s'impliquant personnellement, se chargera de sa fabrication

Suite à la parution d'un article sur la restauration de l'Eglise Saint-Pierre-Aux-Liens, paru dans le bulletin municipal du 30.09.19, une habitante voisine directe de l'Eglise se manifeste et nous fait savoir qu'en 1995, elle avait récupéré dans ce qui partait à la décharge, les poids de l'horloge.

Elle les avait ensuite enterrés dans son jardin ; comme chaque poids est équipé d'un crochet, il était facile d'y accrocher une laisse pour que son chien reste tranquille.

Dans cet épisode Pagnolesque, au final il a été retrouvé « trois poids » au lieu de « deux ». Un mystère de plus...

Aujourd'hui, l'horloge est reconstruite partiellement hélas, et repose sur son bâti en bois teinté et verni. Chacun pourra lui rendre visite à l'intérieur de l'Eglise Saint-Pierre-Aux-Liens à Montagnac. *(Les visites de l'Eglise sont actuellement interrompues à cause des travaux)*. Visibles par tous, elle a maintenant rejoint son lieu d'origine.

L'horloge a rythmé la vie des Montagnacais (es) pendant 70 ans. En ce temps, des hommes se sont relayés pour assurer le remontage hebdomadaire de ses poids. Cloîtrée, abandonnée, délaissée et détroussée, la mécanique nous a appelé à notre passage. C'est encore des hommes qui l'ont entendue, car non, la « Vieille Dame » ne voulait pas mourir.

Cette merveilleuse aventure du « sauvetage » de l'ancienne horloge de l'Eglise de Montagnac-Montpezat, n'a pu être réalisée, qu'avec l'aide de bénévoles conscients de l'importance de sauver et de préserver notre patrimoine, nos traditions et nos coutumes, signatures de notre identité :

Je cite :

« Monsieur Jean PARIS horloger de métier, le découvreur de l'horloge gisante dans un coin. Monsieur François GRECO qui a offert le support en bois.

Monsieur Roger REILLE et sa fille Nathalie, qui se sont attachés à teinter et vernir le support.

L'Association Les Chemins de la Rabasse et du Patrimoine, qui a offert un couvercle transparent en styroglass pour protéger l'horloge de la poussière et des mains « indiscretes » qui pourraient se promener sur les pièces oxydables.

Monsieur Serge VERNET en prêtant le matériel nécessaire au transport de la « Vieille Dame » ainsi que les agents communaux qui l'ont escortée jusqu'à sa demeure : notre petite Eglise ».

*Les amis de l'horloge de l'Eglise Saint-Pierre-Aux-Liens de  
Montagnac-Montpezat – 04500.*

